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! ! ! !从艺恩和网易文学联合主办的“中国
!" 指数盛典”上传来的统计数据显示，
#$%&年中国电影市场，!"改编电影的数量
占比 %'(#)，但是票房占比超过 *+)。此
外，!"改编作品数量占比连续剧网播数量
比电影市场有过之而无不及，流量占比
,%)，尤其品类更加丰富，有小说、有神话、
游戏、历史人物等等。也就是说，整个市场
不管你喜欢还是不喜欢，!"改编影视作品
已经成为市场主力。

好的!"!可以甄别
阅文集团的 -./吴文辉分析说：“我

觉得一个好的 !"首先有鲜明的人物特色。
其次要有趣的世界观的设定，能让很多各
种各样的人物和情节在里面互动和发声，
同时给人延伸和扩展的空间。再者可以有
开发拓展的余地，除了本身作品的设定，让
其他人可以在上面做出各种各样的新奇的
有趣的扩展可能性。具备这三点我觉得就
是非常好的值得开发的 !"。如果里面有一
两点我觉得可能是普通的 !"。”中文在线
执行总裁戴和忠讲得更加直白，他认为好
的 !"有四个方面，第一有非常强的形象和
设定。人物形象、世界观、价值观，延展性、
系列化上，有很好的空间。第二要有故事

核，吸引人、打动人。通过故事核丰富、符合
!"丰满的血肉。“第三我们认为 !"应该具
有跨界的可能性。尤其是要打通影视、游
戏，包括从数字经济到实体经济，泛生活、
商品化等形式。”

超级!" 慢慢培养
戴和忠的第四点指出，好的 !"0“现在、

未来具备很强的流量、势能，要有很强的粉
丝，现在有的本身就是大的 !"，超级 !"，如
果没有现在没有的，通过经营可以赋予的，
是潜在超级 !"。”
“现在有一个误区，很多人觉得我有了

!"就可以做电视、网剧、电影、游戏、主题
公园等等，但是 !"的规划要有不同的侧重
点。”万达文化产业集团高级副总裁曾茂军
以即将上映的《变形金刚 +》举例，“成本非
常高，靠电影票房回收有难度，但是‘孩之
宝’每年在衍生品方面的收益非常高，特别
是玩具的收入。为了确保玩具收益足够高，
才必须保持 !"的热度。打造 !"热度最好
的形式就是电影，所以两三年出一部电
影。”其实国内也有这样的例子，前几年也
有个 !"《秦时明月》，电影票房收益不高，
但是游戏的收入非常高，游戏流水过了 +

亿，核心收益来源是靠游戏。曾茂军最后强
调说：“任何一个 !"在任何领域都是有价
值的，我们认为 !"有天然的属性，只有抓
住了属性，后期要不断地去培育它，营销
它、推广它，可能这个 !"才有可能变成超
级 !"。”

本报记者 孙佳音

! ! ! ! 电影人的工
匠精神在哪里？如
何用工匠精神打
造更好的中国电
影？今年的上海国
际电影节专门为
此开展诸多论坛。
成龙、冯小刚、陈可
辛……一个个业界
大佬齐聚上海，围
绕电影品质与电
影人的现状与发
展方向展开讨论。
他们的经历与初
心，激励着新一代

的电影人，重塑他们心中的“电影工匠”。

成龙 工匠精神是勇于突破

成龙对于如何当好一名演员感触颇深，
“我以前有很多‘规矩’，比如我的角色不能
死，不能剃短发，但是拍戏的时候你一定会遇
到的，所以我很感谢给我机会去尝试的导演
们，像丁晟、威尔·史密斯，他们让我扮丑，演
不那么正面的角色，这其实也是我自己很希
望做到的。谢谢所有的导演改造了我。”成龙
说，他会一直坚持改变，用作品为观众带来更
多惊喜。

对于如今某些演员们工作态度问题，成
龙也直言：“现在环境越来越好了，大家反而
没有那么配合，觉得自己完成分内的事了，就
走了。他们不知道导演要应对很多突发情况，
演员要给导演空间，不可以太不顾及人情。”

冯小刚
工匠精神就是脚踏实地

说到“工匠精神”，冯小
刚坦言自己是从刘震云身上
学习到的，“他是一个很笨的
人，不会走捷径，像我们筹备
《温故 %1*#》的时候，开始只

是一个架构，为了填充内容，我
们就自己上路，把笔记里所有涉及

到的地方走了一遍，跑了三个多月，最
后写出来，这是最笨的办法。写剧本也

是，有的作家觉得写剧本丢姿势，不愿意写，
但震云一定要自己写，一个本子改无数遍，经
常是我觉得可以了，他还是不满意，还要再改
改。我觉得这个是不是所说的‘工匠精神’？就
是认真。从这点来说，我比不过他。”
近几年，冯小刚不仅当导演拍新戏，还给

自己的电影投资，想要尽情拍出自己喜欢的
东西：“我们没办法去猜观众想看什么，也不用
猜，我要拍就拍我喜欢的，我不会再被什么东
西绑架。”但这种随心的背后，是一种真正的工
匠才具有的态度：“观众应该是导演的对手，应
该用诚意征服他们，用我喜欢的东西来感染他
们。自己会做的事没有做好，这是不能原谅的。
不是别人不能原谅，是你自己不能原谅。”

陈可辛 工匠精神是坚持自我

在陈可辛的理解中，“工匠精神”很单纯，
就是像工匠一样用心做事的心态：“在这个浮
躁的年代，浮躁的行业，稍微慢一点，做的稍
微细一点，多一点坚持，多一点自我，我认为，
这就叫‘工匠精神’。”

但陈可辛坦言，坚持纯粹的“工匠精神”
不是一件容易的事：“其实我在这个行业那么
久，到现在为止，都还是一直挣扎在拍市场需
要的东西。很多时候，心里有创作的冲动，有
不同的想要表达的东西，但是我都会先看看
市场的需求、市场上有什么东西。这好像确实
又违反了‘工匠精神’。对我来说，我的坚持就
是在创作的过程中，把市场要求的东西类化，
尽量加入自己的元素。因为我觉得每个人喜
欢的东西是不同的，每个人呈现出来也是不
一样的。” 本报记者 张艺

! ! ! !犹记得!两年前上海国际电影电视节!

两周时间里几乎所有与会嘉宾都在抱怨 !"

太贵"其实不是因为贵!而是因为不值"因为

那个时候着了魔的影视行业正在不顾一切

地扫货!着急#盲目必然带来懊悔和阵痛"

但令人欣喜的是!仅用了两年时间!我

们已经能够理性地来看待 !"!可以琢磨这

其中真正的门道" 对于中国电影人的学习

和成长能力!我丝毫不担心!也相信他们能

从一些 !"的改编和开发中完成盈利"但如

果有可能! 请眼光放得更长远一些" 比如

$变形金刚%! 从 #$%&年开始操作这个 !"'

我们的美国同行也是沿着 $辨识度! 亲和

力!可持续%这几个方向做了持久的不懈努

力! 才拍到了第五集! 成为了一个超级大

!"" 中国电影!不要着急" 孙佳音

回归理性

! ! ! !本报讯 （记者 孙佳
音）本周五 %*时，12岁的
表演艺术家王丹凤将走进
影迷中间，于大上海时代
广场六楼万裕影城，为限
量版画册《春满人间》首
发，作珍贵的签售。

画册收录了近 2$$张
珍贵照片，超过七成为首
次曝光。此次画册只限量
印刷了 2$$册，王丹凤老
师已经特地为喜爱她的影
迷签好了近百本书，将在
首发仪式现场出售。

已为影迷签好百本新书!春满人间"

王丹凤限量版画册周五首发
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! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）昨天上午，《#$%'
中国电影产业研究报告》在上海国际电影节
上发布。报告指出，#$%&年对中国电影市场
来说是一个关键的转折点。中国电影产业在
经过了十多年的高速发展，去年突然放缓，跟
过去的高速发展的速度出现了巨大反差。去
年中国市场年度票房为 *1#亿元，与 #$%+年
相比增幅是 %%)，但在过去 %%年来，增幅平
均超过 2$)。如果扣掉电商服务费后纯粹的
票房仅剩 *+'亿，实际增速为 2(')，如果加
上美元汇率影响，我们在全球市场折算票房
只有 &&亿美元，与 #$%+年相比跌了 %(&)。
报告指出了中国电影市场存在的一些问

题，电影产业由缺血到多血，大量资本涌入
后，市场乱象频频出现，资本大量涌入绑架电

影，让刚成雏形的中国电影工业与庞大的资
本量不匹配。报告通过研究，得出中国电影市
场放缓并非是市场走入低谷这一结论。与成
熟的海外电影市场相比，中国市场至少在三
方面有潜力和成长空间。第一，我们的潜力和
空间是观众观影的频率，#$%&北美观众年观
影频率 2(,次，中国观众的观影频率是 %('

次。两者差距有一倍多。第二个潜力是票价差
距。大量票补打乱了合理、科学的电影票价体
系。电影票价去年平均票价是 2+('元，去掉
电商数据，仅剩 22元，但北美的平均票价约
合人民币 *,元，两者差距显出我们市场的潜
力。第三个潜力是观影人群结构，中国观影人
群更年轻、更低龄，观影层面比较单一，缺乏
的是家庭观影群和中老年观影群。

十年高速突放缓 三大潜力显前景

数量占比 !"#$%

票房占比超过 &'%

爱或不爱
IP已成主力
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